

なんこく再発見⑫



深夜の高速道防災訓練体験記

高知自動車道を知る!



火災とまれ

交通事故の撲滅が叫ばれている
今日ですが、日々のニュースでは、
毎日といついいほど悲しい事故
を伝えています。
高速時代の真っ只中、南国市は
現在、高知県で唯一の高速道路の
玄関口となっています。国管理事務所の全面的な協力をハ
ンセル防災訓練に参加して、高
速道路の安全対策などについて
広報委員会が取材しました。

高知自動車道は、川之江ジ
ヤンクションと南国インター
の高速道路、山岳ハイウェイ
であるがゆえに、大小合わせ
て十九本のトンネルの総延長
は、二十六キロで、全体の半分
以上を占める。四国山地に風
穴があき川之江までつながつ

た平成四年一月以来、南国市
から瀬戸内側、中国地方まで
も日帰りコースになるなど、
大変お世話になった国道三
十二号線には申しわけないが、
もう陸上交通手段として高速
道路なしには考えられなくな
った。しかし、事実費や、
交通量の実態から、暫定二車
線区間が多いため危険を感じ
るドライバーも多いと思う。

高速道路での交通事故は、
快適性とは裏腹に一度起てる
と考えられないような大事故
につながり、多くの犠牲者が
出ることに過去の事例が物語
っている。事故防止にはドライ
バー個々の注意はもちろん
のことだが、もし発生した場
合、いかに被害を最小限にく
い止めるかがポイントとなる。

原因ワースト3		
1位 わき見運転	158件	
2位 ハンドル操作 不適当	90件	
3位 ブレーキ操作 不適当	42件	

十月十四日、トンネル内で
の事故を想定して、大規模な
総合防災訓練が行われた。私
たちは、二年に一度の訓練を
幸運に恵まれた。(訓練は毎
年だが、高知県側と愛媛県側
が交替でやるため)

今回の訓練では以下の七項目
が実施された。

- 交通事故発生に伴う交通規制訓練
- 水噴霧放水訓練・消防車による放水訓練
- 火災検知・非常電話による通報訓練
- 交通事故処理訓練
- 事務車けん引訓練
- 交通現場の事故処理訓練
- 避難誘導・負傷者の搬送訓練

(二十四時間OK) ここが、
高速隊や管理隊、各消防本
部に出動要請・通行止めの
指示などを出すこと。

第一のギモン

非緊急電話は、いつたいど
こにつながる?
まずは高松の交通管制室

で切断して、中から重傷のド
ライバーを助け出す救急活動
は、さすが見事。事故発生か
ら三十分で、担架に乗せ病院
へ... JAFによる事故車の
レフカード移動で、現場はスム
ーズに片づく。

第二のギモン

トンネル火災で、水噴霧
放水設備で火災が消えるのか?
よそトンネル内の温度上昇を
防ぐためのもので、消防栓の
放水やポンプ車で、火事は消
すこと。

えにぐい。トンネルの天井か
らの木噴霧放水でもなかなか
消えなかつたが、消防署員の
放水で無事消火。

第三のギモン

トンネル火災で、水噴霧
放水設備で火災が消えるのか?
よそトンネル内の温度上昇を
防ぐためのもので、消防栓の
放水やポンプ車で、火事は消
すこと。

自分がトンネル内を走行中だ
ったとしたら、ます一音に何
をするべきか?
いまでもなく、通報で
ある。非常電話は、「(二)
ごとに) トンネル内には二
百㍍ごとに設置されている。
次に避難場所の確保だが、
さてトンネル内どちらの出口に走ろ
うか。長ハントンネルに並行して、避
難連絡坑があるの幅五㍍はありそう
な一枚の厚い扉の向こうに、もう一
つのトンネルがある。扉は簡単には開
く。このトンネルの照明は、バニック時の心理
を考えた明るさとのことで、
とても安心できる。ここにも
また非常用の電話が設置され
ている。委員の一人が、実際に
電話を試みた。受話器をとる
と呼び出し音のあと、高松の
交通管制室とつながった。こ
れで安心安心。

第四のギモン

ま夜、高知自動車道の安全管理
のため働く多くの関係者の皆
さんを知り、感謝とともに、いろ
いろ勉強できた。高知道路の
防災設備や事故処理関係者に
お世話になることがないよう、
クルマの運転にはお互い十分
の真ん中を通り、深夜十
時のお取材を終えた。

事故は、明神トンネル内で、
普通車と観光バス(県交通・
土電・JR参加)が正面衝突
して後続の車も追突、重傷者
がでたという設定。非常電話
から事故発生の通報後、高速
隊バトカー(道路公団)がわざ
か四分で到着。嶺北・南国・
山田各消防署から、救急車が
到着するまで六分少々。
大破した乗用車をカッター

改めて活動を��けると、消火
ガソリンが燃えると、消火
液ではすぐ消し止められたの
に、消防栓からの放水では消
えなかった。消防栓は外郭には

消火訓練に参加して、実際に
火を消したバスの運転手さん
の感想を聞きもらしたが、意
外に火は消えてない。万一事
故が発生した場合は、事故と
火災が、同時に起こる可能性
が多いわけで、消火器による
初期消火がとても大切だと実
感した。

また、もし事故発生時に、
消防車が活動を��けると、消火
液ではすぐ消し止められたの
に、消防栓からの放水では消
えなかった。消防栓は外郭には



さてトンネル内どちらの出口に走ろ
うか。長ハントンネルに並行して、避
難連絡坑があるの幅五㍍はありそう
な一枚の厚い扉の向こうに、もう一
つのトンネルがある。扉は簡単には開
く。このトンネルの照明は、バニック時の心理
を考えた明るさとのことで、
とても安心できる。ここにも
また非常用の電話が設置され
ている。委員の一人が、実際に
電話を試みた。受話器をとる
と呼び出し音のあと、高松の
交通管制室とつながった。こ
れで安心安心。



事故は、明神トンネル内で、
普通車と観光バス(県交通・
土電・JR参加)が正面衝突
して後続の車も追突、重傷者
がでたという設定。非常電話
から事故発生の通報後、高速
隊バトカー(道路公団)がわざ
か四分で到着。嶺北・南国・
山田各消防署から、救急車が
到着するまで六分少々。
大破した乗用車をカッター

改めて活動を��けると、消火
ガソリンが燃えると、消火
液ではすぐ消し止められたの
に、消防栓からの放水では消
えなかった。消防栓は外郭には

消火訓練に参加して、実際に
火を消したバスの運転手さん
の感想を聞きもらしたが、意
外に火は消えてない。万一事
故が発生した場合は、事故と
火災が、同時に起こる可能性
が多いわけで、消火器による
初期消火がとても大切だと実
感した。

また、もし事故発生時に、
消防車が活動を��けると、消火
液ではすぐ消し止められたの
に、消防栓からの放水では消
えなかった。消防栓は外郭には

消火訓練に参加して、実際に
火を消したバスの運転手さん
の感想を聞きもらしたが、意
外に火は消えてない。万一事
故が発生した場合は、事故と
火災が、同時に起こる可能性
が多いわけで、消火器による
初期消火がとても大切だと実
感した。